



Repères pour animateur Matthieu 3 Baptême et 4 Appel des disciples

Module Appels\Adultes\Repères

Page 2 Repères simplifiés pour jeunes et débutants

Dans l’Evangile de Matthieu, Jésus ne commence son ministère qu’après avoir été désigné par Dieu comme son Fils bien-aimé (au moment de son baptême par Jean-Baptiste) et après avoir fait l’expérience, pendant 40 jours dans le désert, de la tentation d’être dans la toute puissance. Les cieux se sont ouverts pour que l’Esprit de Dieu descende sur lui, sous la forme d’une colombe, et pour que la Parole du Père résonne.

Les cieux fermés

A l’époque de Jésus, on pense qu’il n’y a plus de prophète et qu’en conséquence les cieux sont fermés. Avec Jésus, le dialogue est renoué entre Dieu et les hommes.

Le monde nouveau

La colombe rappelle l’histoire du déluge : après que le monde, rempli de péché, ait été détruit sous les eaux, la colombe avec le brin d’olivier annonce que Dieu recrée un monde nouveau.

Avec le baptême, le chrétien est plongé dans l’eau en signe de mort, pour en ressortir avec un cœur nouveau, sous l’action de l’Esprit Saint (mystère de la mort/résurrection).

Le Messie pour tous les peuples

Matthieu, voulant rappeler aux chrétiens issus du judaïsme que Jésus est bien le Messie annoncé par les prophètes et attendu depuis des siècles, fait souvent référence au 1^{er} Testament. Dans ce texte, il cite Isaïe (prophète du 8^{ème} s. av JC) qui a annoncé la venue d’un Sauveur. Matthieu voit en Jésus l’accomplissement de cette prophétie : Jésus est la Lumière qui vient éclairer les peuples.

Baptême de Jésus

Si Jésus a accepté, lui sans péché, d’être baptisé par Jean-Baptiste, c’est pour être solidaire des hommes, partager totalement leur condition humaine.

L’appel des pécheurs et des pécheurs

C’est aussi pour cela qu’il ne chasse pas les pécheurs mais qu’il va vers eux et leur propose le Salut, et ce où qu’ils soient, y compris à Capharnaüm, haut lieu du paganisme, où il les invite à se convertir en prêchant que le « Royaume des Cieux approche ». C’est ensuite, au bord du lac de Galilée, qu’il appelle 4 de ses 12 disciples. Il choisit des pécheurs, des gens simples, à qui il propose de devenir des « pécheurs d’hommes ». Curieuse profession ! Pourtant, ils comprennent tout de suite, car pour eux la mer est symbole de mort ; sortir les hommes de l’eau du péché, de la mort, c’est leur donner la possibilité de vivre une vie nouvelle à l’écoute de la Parole de Dieu et d’en témoigner.

Contexte d’écriture

L’évangile de Matthieu est écrit dans une communauté juive, après 70, 40 ans après l’évènement de la mort de Jésus, La question de l’ouverture à tous se posait.

Peut-on accepter des non juifs dans notre communauté ? Faut-il qu’ils observent eux aussi les lois juives ? L’évangile de Matthieu répond par une grande ouverture : un appel radical de Jésus : « aussitôt » ces hommes laissent tout pour le suivre.

Peut-être y a-t-il urgence aux yeux de Jésus d’aller annoncer la Bonne Nouvelle du Salut à tous ? Tous les hommes sont envoyés en mission.

Aujourd’hui, sommes-nous appelés à marcher sur leurs pas pour, à notre mesure, annoncer nous aussi le message universel d’amour et de salut du Christ ?

Pour aller plus loin [Francis Daoust Le rassembleur de toutes les nations Interbible](#)

Repères dans la bible simplifiés pour les jeunes et les débutants

Contexte biblique

Matthieu, au chapitre 3 nous a parlé de Jean-Baptiste, le prophète qui portait un vêtement en poil de chameau et qui mangeait des sauterelles et du miel sauvage. Il baptisait dans les eaux du fleuve Jourdain de nombreux juifs et il a baptisé Jésus, à sa demande.

Lors du baptême de Jésus, les cieux se sont ouverts et l’Esprit de Dieu, comme une colombe est descendu sur lui, et une voix, venue du ciel a dit : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé ».

Après cette révélation divine, Jésus est parti 40 jours dans le désert où il a résisté aux tentations du diable. Puis il a commencé son ministère, c'est à dire à parler de Dieu.

Au chapitre 4, Jésus est tenté par le diable au désert puis appelle ses disciples.

Contexte d’écriture

Matthieu écrit dans une communauté juive, après 70, 40 ans après la mort de Jésus.

On pensait qu'il n'y avait plus de prophètes, d'hommes de Dieu, que les cieux étaient fermés.

Matthieu va donc nous raconter qu'un prophète est né, Jean Baptiste. On va penser qu'Elie est revenu. Les cieux s'ouvrent à nouveau.

Puis Mathieu raconte que Jésus appelle des pêcheurs pour devenir pécheurs d'hommes. Ils abandonnent tout pour le suivre. Difficile et même impossible de prendre comme eux cet appel au pied de la lettre, de tout abandonner.

Matthieu dit à sa communauté et à nous aujourd’hui que l’appel à suivre Jésus ressuscité est pour tous, qu'il y a urgence à croire et suivre le ressuscité.